
032023 年 10 月 25 日    星期三
责任编辑：徐伟  美编：冰昔  校对：刘凯晶 综 合

“硬 科 技”是以人 工智能、航天 航空、

生物技术、光电芯片、信息技术、新材料、新

能源、智能制造等为代表的高科技实体经济。

“硬科技”基于科学发现和技术发明，具有极

高技术门槛和技术壁垒，难以被复制和模仿，

能代表世界科技发展最先进水平、引领新一

轮科技革命和产业变革。2019年中美贸易战

以来，西方大国对高端芯片和关键元器件限

制了对华出口，使得我国的军工装备和高端

设备生产方面不同程度遇到了瓶颈，而“硬科

技”将在国内国际双循环的新发展格局下对

国内经济大循环提供坚实的技术支撑，可有

效解决卡脖子的问题。

1.推进科技金融结合，增强“硬科技”发

展活力。（1）设立政府专项资金引导推动“硬科

技”发展。特别是针对难以攻克的关键核心技

术领域，格外需要政府的财政实力提供研发经

费。（2）探索成立“硬科技”发展投资基金。发挥

政府投资基金的引导和放大作用，与大型金融

机构开展合作，积极引入社会资本，以科技资

金股权投资的方式支持技术高端、资金缺乏的

“硬科技”企业发展，在企业壮大后，科技资金

股权按照原价退出。

2.结合丰台区产业优势，发挥“硬科技”招

商动力。（1）紧盯轨道交通、航天航空、光电芯

片、智能制造等产业，以一批“硬科技”龙头企业

和骨干企业为中心，补齐上下游产业链，使产业

成链、集约发展。目前，我区在航天航空行业中

已经形成了以高科技产品为核心，从器件到模块

再到整机系统完整的生产链条，企业有自动驾

驶、海洋探测、北斗卫星、商业航天、惯性导航、

航空遥感遥测、电子对抗的全产业链，以丰台科

技园区为例，航天航空已经形成了第二大千亿级

产业。由于该行业主要服务于军工市场，所以产

值在“十四五”期间较“十三五”至少能翻两番，

并且有望成为我区的一个新亮点。（2）充分利用

好我区在轨道交通、航天航空的产业优势，通过

精准招商，吸引航空、航天等军工集团厂家及科

研机构，鼓励全国工业研发部门与当地企业合

资建厂，既能满足航天航空的“十四五”扩张增

量的需求，又能使航天航空的产业链继续向下

延伸到器件级，还能带动当地民企参于军工建

设，一举三得。

3.创新科技帮扶政策，培育“硬科技”市场

潜力。（1）努力把丰台区发展成“硬科技”的政策

高地。在政策创新、条件保障等方面加大对“硬

科技”发展的支持力度，推动“硬科技”创新创

业，加速培育一批“硬科技”初创企业，加快将

“硬科技”创新成果转化。鼓励新建的各级科

技产业孵化器利用税收冲抵房租的形式，为“硬

科技”企业提供低租金厂房和研发场地。（2）努

力把丰台区发展成为“硬科技”的人才集聚地。

推进我区柔性高端人才引进政策的落地，打造

“硬科技”人才聚集地。从落户、住房、就业以及

个人所得税优惠等方面支持优秀青年科技人才

和海外优秀人才在丰台创新创业，为科技人员留

在丰台创业就业创造条件。

（提 案 者 信 息：关 超，工 商 联，丰台 区
政 协 委 员、北 京国卫 星 通 科 技 有 限 公 司董
事长）

本报讯（记者 李娜 实习记者 王一彤）故

都的秋，在郁达夫的笔下，是清静悲凉的，是深

沉隽永的，而在丰台区的莲花池公园里，我们看

到的秋是热情奔放的、绮丽多姿的，甚至是粉色

明亮的。这里有曲径通幽的密林，有欢快向上的

歌舞，有挥汗如雨的奔跑青年，有身姿矫健的晨

练老人，有天真烂漫的玩耍孩童……

10月18日上午，记者刚一走进莲花池公园，

便被林间传来的阵阵乐声吸引，循声前往，只

见几位阿姨正在跳着优雅的广场舞，无论是肢

体动作还是笑容乃至眼神都特别专业，都是那

么美好。记者不由夸赞一位阿姨瞅着好年轻好

有活力，阿姨听后谦虚地说：“我已经75岁了，

就是瞎跳着玩玩，跟老姐妹们在一块儿活动活

动很开心。”记者发现，在莲花池公园的各个区

域有大大小小数十个舞蹈团体，这些团体有的

近百人，有的只有几个人，甚至还有市民自己一

个人带着音箱在公园练舞，民族风、现代风、水

兵舞，各种风格的广场舞应有尽有，看到记者

上前询问拍照，还有阿姨热情地邀请记者加入

团队。

除了舞蹈还有音乐，在湖畔凉亭记者看到

了几位吹萨克斯和单簧管的叔叔阿姨，还有一

位叔叔自带音箱伴奏，拿着麦克风演唱经典歌

曲，他认真的神态、醇厚的歌声令人不由陶醉

其中。在一处林木掩映的广场，一支足有上百人

的歌唱团正在举行森林“音乐会”，大家手捧歌

谱，随着指挥老师一起演唱各种经典老歌，或歌

颂英雄，或歌颂祖国，或歌颂这个美好的时代，

歌唱美好的生活。

健身群体也是莲花池公园的一大特色。这

里不仅器械丰富、项目丰富，健身达人、牛人更

是数不胜数。篮球、乒乓球场地里中老年朋友

们疾如闪电、身轻如燕，单杠上五六十岁的老人

“嗖嗖”的一串空翻更是引起了叫好声一片。

要说公园里最为亮眼的，还得是蓝天碧水

掩映下的粉色火烈鸟游船。湖面上几艘火烈鸟

游船闲适地漂荡着，船上游客身穿救生衣惬意

地欣赏着周边美景，湖区东码头还有几十艘火

烈鸟游船在静候游客，一个刚刚坐游船回来的

小孩子蹦蹦跳跳地跟着家人从码头离开，他们

是这片湖区最为鲜艳夺目的所在。此外，这里还

有在湖区嬉戏的野鸭鸳鸯大白鹅，林中大摇大

摆地盯着园林工人浇水的喜鹊，水底自在游泳

的鱼儿，以及一两枝倔强盛开的睡莲，就连那片

片枯黄的莲蓬荷叶也无法让人想到清冷萧瑟，

更像是希望的象征，漂亮地如同画家笔下的写

意画作。

秋日里的莲花池公园是色彩斑斓，是绚丽

多姿，是美好和希望，是大气和美，是温馨和喜

悦，是丰台“五气”连枝的生动演绎。

秋丰汇福台

本 报 讯  今 年，在 丰

台 区 松 材 线 虫 病 秋 季 普

查工作中，区园林 绿 化 局

积 极 探 索“ 地 面 巡 查+ 遥

感 监 测 ”相 结 合 的 普 查

方 式，聚 焦 科 技 创 新，数

字赋能 普 查，切实把 监测

普 查 工 作 具 体 到 每 棵 松

科 植物，不断提高普查成

效，巩固无疫情成果。

在 普 查 现 场，工作人

员 正 在 为 枯 死 油 松 悬 挂

电子标签，该标签 可通 过

扫 描 二 维 码 获 取 松 科 植

物“ 病 例 ”，查 看 调 查 年

份、送 检 时 间、取 样 结 果

等详细数 据 信息，以点带

线、以 线 成 面，大 幅 提 升

普 查工作质效，实现 全域

松科 植 物“病 例”数 字 化

统 筹 管 理，另 外，此 次 普

查 工 作 还 充 分 运 用 了遥

感等现代信息技术手段。

在普 查方 式上，全力推 进

遥感、智能数 据采集App

等现代信息技术的应用，

利 用 互 联 网 对 普 查 数 据

进行联网直 报，有 效减 轻

人工外业压力，从而全面提升普查的工作效率、

数 据质量 和 服 务水平，为全区松材 线虫 病防 控

工作提供切实有效的科学依据及数据支撑。

丰台区将 持续推动科技力量与防控工作的

深 度融合，深入 推 进 松材 线虫病防 控由传 统人

工防 控向数字防 控 转变，探索林 木有害生物 防

控大数据平台建设，赋能防控工作创新发展。
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本报讯（实习记者 石萌）10月20日，由市政务

服务局主办、丰台区政务服务局协办的“强国复兴

有我— 奋斗正当时”政务服务之星先进事迹首

场宣讲活动在区政务服务中心举行，奋战在政务服

务系统多个行业领域的8位第四届“北京榜样·政

务服务之星”荣誉获得者进行现场宣讲。

在丰台区政务服务之星荣誉证书颁发仪式环

节，来自区政务中心、街道、社区的获奖人员代表上台

领奖。随后开展了宣讲，本次8位宣讲嘉宾来自市、区、

镇街、社区4个层级，长期深耕于政务服务、接诉即办、

社区工作等服务企业群众的第一线，他们工作业绩突

出，他们从自身工作经历和切实感受出发，分享了政

务服务工作中的故事点滴，讲述经验感受，充分展现

了首都政务服务人的先进风采。受邀听取宣讲的有北

京市政务服务管理局和丰台区政务服务管理局相关

负责人，还有来自丰台区各街镇的工作人员以及丰台

区政务服务之星代表。

为充分发挥先进典型的示范引领作用，2019年

起，市政务服务局联合首都精神文明办在全市开展

了4届“北京榜样·政务服务之星”主题活动，荣誉获

得者涵盖政务服务、政务公开、市民热线、人力社保

等多个行业领域。近年来，我区政务服务系统坚持

以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，坚

决落实市、区相关工作部署，深入推进“放管服”改

革、优化营商环境、服务中央单位和驻京部队、接诉

即办改革等工作，用政务服务“小小窗口”为企业群

众提供“满满服务”，涌现出一批爱岗敬业、实干担

当的政务服务先进典型，在历届“北京榜样·政务服

务之星”评选中多次获奖。

今年，北宫镇市民诉求处置中心副主任张萌、

区政务中心苏子佳获评“北京榜样·政务服务之星”

荣誉称号，区税务局第三税务所副所长韩冰获“北

京榜样·政务服务之星”提名奖，兰珊珊等7人获评

2022年度“贴心服务标兵”称号，并且苏子佳入选此

次巡回宣讲团，把在丰台区政务服务中心的服务事

迹宣传给更多同仁。

“每一位进出的群众都是我的服务对象，我

都会尽可能地提供服务，我多做一点，老百姓就省

事一点。”苏子佳说，“只有认真听取办事群众的诉

求，才能做好政府和企业群众之间的服务桥梁；用

老百姓的方法解决老百姓要办的事，尽最大努力节

省群众办事时间和来厅次数。”

全市政务服务之星先进事迹巡回宣讲
在丰台区政务服务中心开启

建议

政协委员话发展

莲花池公园 动静皆宜人莲花池公园 动静皆宜人

本是和 谐美满的小两口儿，可日子一长，家里

鸡毛蒜皮琐事儿多起来，年轻人又都互不相让，俩

人矛盾也日渐激化。终于这天，俩人一言不合，大打

出手，姑娘一下被男孩推到地上，腰伤骨折。都在气

头上，男孩摔门而出，姑娘报警。

案子并不复杂，可是双方矛盾却十分激化。我

接到案件时，姑娘已经处于崩溃边缘。亲朋好友说

和、劝解，对方家属步步紧逼，调解数额一降再降，

把她压得喘不过气，仿佛自己才是家里的罪人。她

哭着对我说：“这件事，我没有错，我告他，我没有

做错，你必须给我一个公正的判决，不公平我绝对

不服，我一定会告你。”她的家人情绪也十分激动，

“这个案件我们这方是受害者，我们不信没有地方

说理，你要是再和稀泥，你就不配当法官。”前期每

次的沟通，我感觉我几乎已经被 她悲痛的哭泣 和

她家人的质疑指责淹没了。

家庭暴力不同于一般的家庭矛盾，尤其已经上

升为刑法所调整的社会关系，十分考验法官对社会

价值导向的把控。我暗下决心，不仅要精确地定性

和量刑，更要通过办案化开双方的心结。

我一次次拨通了她的电话，主动承受她那近乎

爆炸式的情绪宣泄，给 她申请法律援助，了解她的

近况，联 络心理辅导，帮她 稳定情绪，做 她的耐心

倾听者。2月14日是情人节，我想她离家后一个人住

宿舍难免触景生情，又打通了她的电话。

“姑娘，腰好点儿没有？”

“王法官，我 在宿舍，真没想 到您 今天 给 我

打电话。我俩其实本来 挺 好 的，可是 我就 是 想 不

通，为什么他不向我道 歉。”

多日锲而不舍 的沟通终见成效，她敞开的心

扉，让这个矛盾激化的案子见到了一丝光亮。

我又一次去了看守所提讯被告人，从俩人 相知

相识，聊到工作生活，当谈到俩人动手的那个时候，

正是备孕的时候，被告人说不下去了，悔 恨 地抱着

头哭了起来。

那天的庭审很成功，被告人哭着对被害人说：

“我愿意接受惩罚，我不恨你，是我对不起你，我

说要好好照顾你，我没有做到。”这时被害人也泣

不成声，我也跟着流下了眼泪。

今 年的“三 八”妇女节，她 给我送来锦旗，她

说：“法官姐姐，我能抱 抱你吗？也许以后的路 还

很难，但是谢谢你给了我温暖和力量。”这一天，她

是笑着流出的眼泪，这面锦旗 也 是我收 到的最贵

重的节日礼物。

其实，能让当事人 感到刑事审判的温 暖、力

量，是因为有传承、有榜样的力量一直在引领我。

在我们工作中，被误会甚至是谩骂都是有的，曾经

的我，当真心实意的付出却受到无休止的谩骂、无

理由的指责时也十分崩溃，那时觉得委屈、难受，

我靠着墙哭了起 来，仿佛只有这 样才能 得到一点

缓解。这时是我的师傅走过来，她拥抱我，让我释

放，给我鼓 励。她说：“王静，老百姓到了法院，我

们就是他渴望公正的最后一根 稻草，这份信任，是

沉沉的担子，可能面对无端质疑会有些委屈，但是

越是这样，越是需要我们设身处地为他们着想。”

一句话，一下说到了我的心坎里，是的，当事人来了

法院，对他来说，我怎么样，法院就怎 样，法院怎

样，公 平就什么样。我要用法律裁判案件，更要用

真情温暖人心。

今天的我，既能勇敢 地向组织请战上扫黑除

恶一线，又愿意付出更多的时间、更多的耐心，做更

多看似无关紧要的小事，让当事人感到温暖，做一

名有温度的法官，我能从一名青涩的小法官成长为

全国劳动模范，是因为我身边的榜样一直激励我。

我所在的丰台法院是有七十年光 辉历史的先 进法

院，她收获的荣誉数不胜数，一代代的丰法人引领

着我，优良的传承照亮着我，我也要把这些带给 每

一个来法院的人，让他 们在每 一个案件中都感受

到公平正义，让每一个人 都勇于用法律武器保护自

己，让公正又暖心的法律工作为法治中国、平安中国

加热升温！

（区法院 王静）

百姓宣讲故事汇

做一名有温度的法官做一名有温度的法官

 发展“硬科技” 发展“硬科技”
提升创新活力提升创新活力

居民在莲花池公园休闲娱乐。 居民在莲花池公园休闲娱乐。 王一彤 摄王一彤 摄


